

В Е С Т Н И К

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия 14
Выпуск 4

2010
Декабрь

ПРАВО

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ. ИЗДАЕТСЯ С АВГУСТА 1946 ГОДА

СОДЕРЖАНИЕ

ГОСУДАРСТВЕННОЕ ПРАВО. БЮДЖЕТНОЕ ПРАВО

- Пешкова Х. В.* Концепция правового статуса субъектов бюджетного устройства 3
Проскурякова М. И. Города федерального значения и города-земли: общее
и особенное 13

ГРАЖДАНСКОЕ ПРАВО

- Шестакова К. Д.* К вопросу об объекте авторского права в области архитектуры. 22
Коновалов А. И. Проблемы правового регулирования национализации имущества ... 32

КОММЕРЧЕСКОЕ ПРАВО

- Романова В. В.* Государственное регулирование и контроль в сфере строительства
и модернизации энергетических объектов: современные тенденции управ-
ления на этапе реализации Энергетической стратегии России на период
до 2030 года..... 36
Белицкая А. В., Лахно П. Г. Иностранцы инвесторы в сфере недропользования
в Российской Федерации и зарубежных странах: правовое регулирование 44
Петров Д. А. Саморегулирование как способ управления на рынке электроэнергетики
в Российской Федерации 62



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОСНОВАН В 1724 ГОДУ
1824 – ГОД ВЫХОДА В СВЕТ ПЕРВОГО ИЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА

© Авторы статей

© Издательство

Санкт-Петербургского университета, 2010

УГОЛОВНОЕ ПРАВО

<i>Кузьмина Н. В.</i> Психолого-криминологический анализ субъективной стороны составов преступлений экстремистской направленности	77
---	----

МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО

<i>Маймистова И. В.</i> Применение огнестрельного оружия как способ защиты от пиратства	86
---	----

СРАВНИТЕЛЬНОЕ ПРАВОВЕДЕНИЕ

<i>Гурин Н. В.</i> Понятие «группа лиц» по праву России и Германии: сравнительно-правовой анализ	89
--	----

Рефераты	103
Abstracts	106
Contents	108

РЕФЕРАТЫ

Пешкова Х. В. **Концепция правового статуса субъектов бюджетного устройства** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 3–12.

Статья посвящена особой характеристике правового статуса государства и муниципальных образований — бюджетной компетенции (бюджетным правам и обязанностям). Автор рассматривает бюджетную компетенцию как особый элемент бюджетного устройства современной Российской Федерации. В работе анализируется природа правового регулирования бюджетного устройства, формулируется вывод относительно связи федеративного устройства государства и бюджетного устройства, государственного суверенитета и бюджетного устройства. Рассмотренные в статье вопросы — одна из актуальных проблем современной финансово-правовой (бюджетно-правовой) науки.

Ключевые слова: бюджетное право, бюджетное устройство государства, бюджетно-правовой статус, бюджетная компетенция, бюджет.

Проскурякова М. И. **Города федерального значения и города-земли: общее и особенное** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 13–21.

В статье исследуется правовой феномен города федерального значения в сравнительно-правовой перспективе и сопоставляется с немецким городом-землей. В центре внимания находятся вопросы территориального устройства и организации публичной власти в городе федерального значения и городе-земле. Освещаются возможности реформирования отечественной модели территориального устройства и организации управления в городах федерального значения с учетом немецкого опыта.

Ключевые слова: город федерального значения, город-земля, территориальное устройство, организация публичной власти, принцип самостоятельности местного самоуправления.

Шестакова К. Д. **К вопросу об объекте авторского права в области архитектуры** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 22–31.

В статье рассматривается история включения произведений архитектуры в форме зданий и сооружений в Бернскую конвенцию по охране литературных и художественных произведений собственности в качестве объектов, охраняемых авторским правом. Делается вывод о несовершенстве юридической техники российского законодательства в сфере авторского права на произведения в области архитектуры.

Ключевые слова: международное авторское право, Бернская конвенция по охране литературных и художественных произведений, произведения архитектуры, произведения, относящиеся к архитектуре.

Коновалов А. И. **Проблемы правового регулирования национализации имущества** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 32–35.

В статье обосновывается актуальность комплексного исследования проблем национализации имущества граждан и юридических лиц.

Ключевые слова: национализация, возмездность, принудительный характер, ответственность граждан и юридических лиц.

Романова В. В. **Государственное регулирование и контроль в сфере строительства и модернизации энергетических объектов: современные тенденции управления на**

этапе реализации Энергетической стратегии России на период до 2030 года // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 36–43.

В настоящей статье автор проводит анализ изменений в законодательных и подзаконных нормативных актах, касающихся государственного регулирования строительства и модернизации энергетических объектов на этапе реализации Энергетической стратегии России на период до 2030 г., представляет правовой анализ полномочий государственных органов в отношении принятия соответствующих нормативных актов, а также полномочий по контролю и надзору.

Ключевые слова: государственное регулирование, полномочия, законы, нормативные акты, административное правонарушение.

Белицкая А. В., Лахно П. Г. Иностранцы инвесторы в сфере недропользования в Российской Федерации и зарубежных странах: правовое регулирование // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 44–61.

В статье рассматриваются ограничения для иностранных инвесторов в сфере недропользования в отношении хозяйственных обществ, имеющих стратегическое значение для обеспечения обороны страны и безопасности государства. Уделено внимание правовому регулированию и практике применения в Российской Федерации и в зарубежных странах. Авторы анализируют сильные стороны и недостатки закона для формирования предсказуемого и благоприятного климата для предпринимательской деятельности иностранных инвесторов.

Ключевые слова: иностранные инвесторы, недропользование, энергетическое право, стратегические предприятия, национальная безопасность, инвестиционный климат.

Петров Д. А. Саморегулирование как способ управления на рынке электроэнергетики в Российской Федерации // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 62–76.

В электроэнергетике большое значение имеет саморегулируемая организация — Совет рынка. Анализ основных функций, выполняемых Советом рынка, показал его существенное отличие от иных саморегулируемых организаций.

Ключевые слова: саморегулирование, электроэнергетика, самоорганизация, самоуправление, самофинансирование.

Кузьмина Н. В. Психолого-криминологический анализ субъективной стороны составов преступлений экстремистской направленности // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 77–85.

В данной работе субъективная сторона преступлений экстремистской направленности изучается на стыке юридической психологии, криминологии и уголовного процесса. Выявляется проблема неэффективности расследования преступлений экстремистской направленности, связанная с недостаточностью проработки понятия «субъективная сторона» на законодательном уровне, а также слабой научной проработанностью психологического наполнения данного понятия.

Ключевые слова: преступления экстремистской направленности, субъективная сторона, мотив преступления, обстоятельства, отягчающие ответственность, этническая преступность, этноцентризм, национализм, этническое самосознание.

Маймистова И. В. Применение огнестрельного оружия как способ защиты от пиратства // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 86–88.

В статье рассматриваются отдельные аспекты применения огнестрельного оружия и критерии его правомерности в случаях пиратских нападений. Основное внимание при этом сосредоточено на оценке возможности и целесообразности вооружения экипажей судов огнестрельным оружием и применении силы и огнестрельного оружия в открытом море для останова судна.

Ключевые слова: международное морское право, морское пиратство, терроризм на море, применение огнестрельного оружия, защита от пиратства.

Гурин Н. В. **Понятие «группа лиц» по праву России и Германии: сравнительно-правовой анализ** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 89–102.

В статье содержится сравнительно-правовой анализ ключевых положений, которые необходимы и достаточны при квалификации «группы лиц» (концерна) в соответствии с правом России и Германии. Автор описывает антимонопольное регулирование в Европейском Союзе, Германии и России. Поскольку статья посвящена анализу опыта антимонопольного регулирования в Германии, автор обращает внимание на проблемы косвенного контроля в построении бизнес-структур и реализации положений о раскрытии информации для целей антимонопольного регулирования в РФ. В заключение автор вносит предложения по изменению действующего антимонопольного законодательства России.

Ключевые слова: группа лиц, концерн, аффилированные лица, косвенный контроль.

ABSTRACTS

Peshkova Kh. V. **The Conception of Legal Status of the Subjects of Budgetary Structure** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 3–12.

The article is devoted to the special characteristic feature of legal status of the state and civic associations — budgetary competence (budgetary rights and duties). The author considers budgetary competence as a special element of budgetary structure of the modern Russian Federation. The article analyses the nature of legal regulation of the budgetary structure, formulates the conclusions concerning the connection of federative state structure and budgetary structure, state sovereignty and budgetary structure. The issues considered in the article are one of the topical problems of modern financial legal (budgetary legal) science.

Keywords: budgetary law, budgetary state structure, budgetary legal status, budgetary competence, budget.

Proskuryakova M. I. **Cities of Federal Significance and Cities-Länder: General and Special** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 13–21.

The article examines the legal phenomenon of cities of federal significance in a comparative-law perspective and confronts it with a German city-Land. It focuses on the questions of territorial structure and organization of public power in a city of federal significance and a city-Land. It also deals with the possibility of reforming a domestic model of territorial structure and government organization in cities of federal significance subject to German experience.

Keywords: city of federal significance, city-Land, territorial structure, public power organization, principle of local government independence.

Shestakova K. D. **Objects of Architectural Copyright** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 22–31.

The article examines the history of inclusion of architectural works in the form of buildings and constructions in the Berne Convention for the Protection of Literary and Artistic Works as objects protected by copyright. The author draws the conclusion about imperfection of legal techniques of Russian legislation in the sphere of copyright in the field of architecture.

Keywords: international copyright, Berne Convention for the Protection of Literary and Artistic Works, architectural works, works relating to architecture.

Konovalov A. I. **Problems of Legal Regulation of Nationalization of Property** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 32–35.

The article substantiates the urgency of comprehensive analysis of the problems of nationalization of property of citizens and legal entities.

Keywords: nationalization, onerousness, compulsory character, property of citizens and legal entities.

Romanova V. V. **State Regulation and Control in the Sphere of Construction and Modernization of Power Supply Objects: Modern Management Tendencies at the Stage of Realization of Energy Strategy in Russia for the Period till 2030** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 36–43.

In the present article the author analyses changes in legislative acts and by-laws pertinent to state regulation of construction and modernization of power supply objects at the stage of realization of energy strategy in Russia for the period till 2030, provides legal analysis of state bodies authorities relating to adoption of the appropriate normative acts, and authorities concerning the control and supervision.

Keywords: state regulation, authorities, laws, normative acts, administrative violation.

Belitskaya A. V., Lakhno P. G. **Foreign Investors in the Sphere of Subsoil Assets Use in the Russian Federation and in Foreign Countries: Legal Regulation** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 44–61.

The article deals with the restrictions for foreign investors in the sphere of subsoil assets use in relation to economic societies that have strategic importance for safeguarding of defense and security of state. It also pays attention to legal regulation and practice of enforcement in the Russian Federation and in foreign countries. The authors analyze the strong sides and disadvantages of the law to form the predictable and favorable climate for entrepreneurial activity of foreign investors.

Keywords: foreign investors, subsoil assets use, energy law, strategic enterprises, national security, investment climate.

Petrov D. A. **Self-Regulation as a Means of Management at the Electroenergetics Market in the Russian Federation** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 62–76.

In electroenergetics a self-regulated organization — Market Council — has significant importance. The analysis of the basic functions carried out by the Market Council has shown its substantial distinction from other self-regulated organizations.

Keywords: self-regulation, electroenergetics, self-organization, self-government, self-financing.

Kuzmina N. V. **Psychological and Criminological Analysis of Mental Element in Constituent Elements of Extremist Orientated Crimes** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 77–85.

In the present work a mental element of extremist oriented crimes is examined at the junction of legal psychology, criminology, and criminal procedure. The author exposes the problem of inefficiency to investigate extremist oriented crimes which is connected with insufficient study of the concept “mental element” at the legislative level, and poor scientific elaboration of a psychological filling of the given concept.

Keywords: extremist orientated crime, mental element, motive of crime, circumstances aggravating responsibility, ethnocentrism, nationalism, ethnic self-consciousness.

Maimistova I. V. **Application of Firearms as a Means of Defense against Piracy** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 86–88.

The article considers some aspects of the application of firearms and the criteria of lawfulness of doing so in cases of piratical attacks. Special attention is paid to evaluation of possibility and appropriateness of arming the crew with firearms and the application of force and firearms in the high seas to stop the vessel.

Keywords: international maritime law, marine piracy, marine terrorism, application of firearms, piracy protection.

Gurin N. V. **The Concept “Group of Persons” in law of Russia and Germany: Comparative Legal Analysis** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. P. 89–103.

The article presents a comparative-law analysis of key positions which are necessary and sufficient when classifying “group of persons” (concern) under law of Russia and Germany. The author describes antimonopoly regulation in the European Union, Germany, and Russia. As the article is devoted to the analysis of antimonopoly regulation experience in Germany, the author pays attention to the problems of indirect control of construction of business-structures and realization of provisions concerning information disclosure for the purposes of antimonopoly regulation in the Russian Federation. In conclusion the author makes a proposal concerning the change of the current antimonopoly legislation of Russia.

Keywords: group of persons, concern, affiliated persons, indirect control.

CONTENTS

State law. Budget law

<i>Peshkova Kh. V.</i> The Conception of Legal Status of the Subjects of Budgetary Structure.....	3
<i>Proskuryakova M. I.</i> Cities of Federal Significance and Cities-Länder: General and Special.....	13

Civil law

<i>Shestakova K. D.</i> Objects of Architectural Copyright // Herald of St. Petersburg University.....	22
<i>Konovalov A. I.</i> Problems of Legal Regulation of Nationalization of Property	32

Commercial law

<i>Romanova V. V.</i> State Regulation and Control in the Sphere of Construction and Modernization of Power Supply Objects: Modern Management Tendencies at the Stage of Realization of Energy Strategy in Russia for the Period till 2030	36
<i>Belitskaya A. V., Lakhno P. G.</i> Foreign Investors in the Sphere of Subsoil Assets Use in the Russian Federation and in Foreign Countries: Legal Regulation	44
<i>Petrov D. A.</i> Self-Regulation as a Means of Management at the Electroenergetics Market in the Russian Federation	62

Criminal law

<i>Kuzmina N. V.</i> Psychological and Criminological Analysis of Mental Element in Constituent Elements of Extremist Orientated Crimes	77
---	----

International law

<i>Maimistova I. V.</i> Application of Firearms as a Means of Defense against Piracy	86
--	----

Comparative Jurisprudence

<i>Gurin N. V.</i> The Concept “Group of Persons” in law of Russia and Germany: Comparative Legal Analysis	89
--	----

Abstracts	103
------------------------	-----